

# しるつめ草

<http://www.edu.city.yokohama.jp/sch/jhs/tsuoka/>

横浜市立都岡中学校

旭区川井宿町32-2

電話045-953-2301

令和5年6月27日発行 第3号



## 「わからない」を楽しもう ~学びつづけること~

副校長 稲垣 周平

本格的な夏を前に蒸し暑い季節となりました。5月には3年生で修学旅行、2年生で自然教室、1年生でPAA 校外学習と大切な行事を終え、クラスや学年の仲間日に日に深まっています。

6月には本校の第1回定期テストがありました。1年生は初めての定期テストになり、2、3年生は今後の自分の進路に向けての大切なテストが行われました。授業開始「3分前着席」を目標に掲げて学年それぞれが毎日の授業を大切に取り組む様子が見られます。しかし、中には部活や学校生活、塾の疲れから小休止してしまうこともあるかもしれません。

日々学び続ける生徒の中には、「なぜ勉強しなくてはいけないのか」「なぜ、苦手な教科を頑張らなくてはいけないのか」と悩むこともあります。学びとは、何か。あるメディアに出てくる人物のお話とこれからの学習に求められる資質・能力についてお話しします。

NHK 朝ドラ 108 作目『らんまん』は高知県出身の植物学者・牧野富太郎の人生をモデルとしたオリジナルストーリーです。好きなもののため、夢のため、一途に情熱的に突き進んでいく物語です。牧野富太郎博士(1862-1957)は、現在の高知県高岡郡佐川町に生まれました。高知の豊かな自然に生まれ、幼少から植物に興味を持ち、独学で植物の知識を身につけていきました。94年の生涯において収集した標本は約40万枚といわれ、蔵書は約4万5千冊を数えます。新種や新品種など約1500種類以上の植物を命名し、日本植物分類学の基礎を築きました。

求められる資質や能力とは、3つあります。

### ① 「何を理解しているか、何ができるか」

基礎的・基本的な知識を着実に習得すること。まずは、基礎基本が大切です。難しいことはその次です。学んだ知識は、自分の知っている知識と関連付けたり組み合わせたりしていくことでさらに興味が広がってきます。技能についていえば、例えば体育の授業で、走り幅跳びの「走る・跳ぶ・着地する」など基本的な技能を段階的に習得して、同じような動きから他の種目の動きにつなげることができる気が付くことが大切になります。

### ② 「理解していること・できることをどう使うか」

現代の知識は、ネットやAIで調べればすぐに答えが出てきます。それは、誰もが平等であり、知識が多いことだけで能力が高いことにはなりません。知識を結び付けたり分析したりして、問題を見つけ出すこと、知識を活用しながら他者と協力して未知の世界やわからないことに対して対応していくことが大切です。

### ③ 「どのように社会・世界と関わり、よりよい人生を送るか」

人生の中の数年間の義務教育では、その後の人生において学ぶ態度や姿勢、人間性を身に付けていく土台を作ることになります。学ぶ態度を学校の評価の観点におきかえるならば「主体的に学習に取り組む態度」ということになります。主体的な学びは「粘り強さ・調整・広がり」がキーワードになり、「諦めない気持ち」や「次はどうやったらうまくいくか考えてみよう」「もっと調べてみたい」などという自分の学習活動を振り返って、次につなげる態度のことを言います。この態度や気持ちが、土台となり社会に出たときにより良い人生を送ろうとする人間性につながっていくのだと思います。

牧野富太郎博士は、好きなことに夢中になり幕末から昭和までとことん突き進み「日本の植物学の父」と言われるまでになりました。一筋縄ではいかない人生だったかもしれませんが、最後まで学び続ける気

持ちを持ち続けていた人物です。現代では、知識はもっと簡単に、早く手に入れることができます。次の世代は、自分の現在地を知り、よりよく生きようとする態度ともう一つ、互いに対話しながら協力してわからないことを解決しようとする姿勢が問われてきます。

学ぶことは、知識を得るだけでなく社会とかかわる姿勢と人間性を育むのだとしたら、自分の人生をよりよくするには、学び続けていくことが大切なのだと思います。また、これからどんどん変化していく社会とかかわるには、わからないことに不安になったり、諦めたりするよりもわからないことを誰かと一緒に解決していこうとする姿勢が必要なのかもしれません。

#### ○第1学年の様子(1学年副担任 門田 麻美)

入学式から2ヶ月が過ぎました。徐々に中学校生活にも慣れ、教室や廊下で見られる姿もいきいきとした意欲に満ちあふれています。朝、昇降口に立っていると、大きな声で元気に挨拶ができる生徒が多く、とても清々しい気持ちになります。また、この数か月間で学級や学年の仲も深まり、さまざまな場面で皆で声かけをしながら協力している姿が見られるようになりました。

部活動も本格的に始まり、これからいろいろな悩みや葛藤がでてくると思いますが、それを乗り越えて、皆さんがたくましく成長していくことをこれから期待しています。

## 2年自然教室

(2学年主任 長浜 大樹)

5月23日(火)から25日(木)にかけて、長野県戸狩温泉に自然教室に行ってきました。今の2年生は、新型コロナウイルスの感染拡大の影響を大きく受け、小学校時代の宿泊学習や修学旅行を行うことができない学年でした。そのため、親元を離れて、クラスメイトと寝食を共にする経験を初めてする生徒がほとんどで、出発前の事前学習の頃から、とても楽しみにしている様子でした。

#### ○1日目○

朝早くに中学校に集合して5時間弱の長距離バス移動となりましたが、元気に戸狩に到着しました。午後からは雨が降ってきたこともあり、室内で箸作りなどを行いました。

#### ○2日目○

早朝は雨が降っていましたが、天候が回復したので、1時間遅れで田植えを行うことができました。午後は各宿ごとのプログラムで、カヌーをしたり、ハイキングをしたりと楽しそうに過ごしていました。最後の夜はバーベキューをしました。

#### ○3日目○

お土産購入や各宿最後のプログラムを終え、あっという間の2泊3日が終わりました。大きなケガなく終われたことが何よりです。この貴重な経験をこれからの学校生活に生かしていってもらえると嬉しいです。



(箸作りの様子)



(田植え体験の様子)



(カヌー体験の様子)

### ○第3学年の様子(3学年進路主任 佐藤 望)

修学旅行も終わり、3年生は定期試験モードに切り替わっていました。定期試験が終わると面談があり、進路の話もすることになります。まだまだ部活動も最後の試合等に向けて活動中であり、卒業や進路決定に向けての心の準備をしておくのは難しいかもしれませんが、少しずつ覚悟を固めていってほしいと思っています。7月、8月と過ごす中で部活動に区切りがつかたり、夏休みに高校見学に行ったりする中で自然と気持ちは高まっていくものとも思いますが、自分で意識して気持ちを向けることも必要でしょう。

テストの結果や成績をしきりに気にする生徒も多いです。もちろん目標や夢に向かって努力することはとても大切ですが、それにとらわれすぎて本来の自分を見失うことのないようにしてほしいですし、私たちもそうならないように導くことができたらと思います。

## 学校運営協議会

(文:西川先生)

6月10日(土)、第1回学校運営協議会を開催しました。協議会の内容は、令和4-6年度中期学校経営方針、学力向上アクションプラン、豊かな心の育成推進プラン、健やかな体の育成プランや今後の学校行事の報告を行いました。その後各委員さんからの意見交換を行いました。

- ・とてもよくあいさつしてくれる。
- ・朝食を食べない生徒がいること。
- ・スマホを使う時間が長いこと。
- ・家庭学習の時間などが話題になりました。

多くの貴重なご意見ありがとうございました。今後の学校運営に生かしていきたいと思っています。



(協議会の様子)

## 学家地連総会

(文:長浜先生)

6月10日(土)に都岡中学校区の学校・家庭・地域連携事業実行委員会総会が行われました。総会では事業報告、事業計画の他に、中学校・各小学校の様子をお話いただきました。委員の方々からは、予算の執行について、学校におけるLGBTQに関する指導についてなどのご意見を頂きました。頂いたご意見は学校全体で共有し、今後のよりよい学校運営に生かしていきます。お忙しい中、ご参加頂きました委員の皆様、ありがとうございました。



(総会の様子)

## 《食行く…給食 TIMES より》(副校長 稲垣 周平)



ジメジメした梅雨があけると夏本番！暑い夏を元気に過ごす食事、3つのキーワードを紹介します。  
1、ビタミンB1をしっかりとりましょう。「豚肉・大豆製品・ごま」スポーツ選手は特に食べよう。2、香辛料や酸味を使って食欲アップ。「お酢、レモン、カレー」3、夏野菜から水分・栄養補給。「きゅうり、トマト、ナス、ピーマン」熱中症予防、体の熱を冷まします。(注意)冷たいものを取りすぎると、胃液を薄めて食欲がなくなるそうです。

夏も本番！部活も本番！暑い夏にもしっかり食べて、強くたくましい体づくりをしましょう。

### 7月の主な行事予定

- 3日(月) 全校朝会・特別委員会
- 5日(水) 専門委員会
- 7日(金) 全校評議会
- 10日(月) 青春の集い
- 11日(火)～14日(金) 保護者面談
- 19日(水) 大掃除
- 20日(木) 1学期終業式  
横浜子ども会議ブロック会議
  
- ※夏休み 7月21日(金)～8月26日(土)
  
- 8月28日(月) 2学期始業式  
総合防災訓練
- 29日(火)～教育相談



### 《総合体育大会・コンクールの予定》

- ★野球 6/24(土)市総体1回戦～  
対戦相手:岩崎中
- ★ソフトテニス 市総体団体戦 7/2(日)  
市総体個人戦 7/9(日)
- ★剣道 第3ブロック大会 6/25(日)
- ★サッカー 7/8(土)3回戦～
- ★バスケットボール部男子 6/25(日)  
対戦相手:岡津中
- ★バスケットボール部女子 7/1(土)  
対戦相手:中和田中
- ★卓球 7/2(日)男子個人戦  
7/9(日)女子個人戦  
7/16(日)男子団体戦  
7/17(月)女子個人戦
  
- ★吹奏楽部 7/27(木)横浜吹奏楽コンクール